

## Influencia del Equipo y la Rutina de Ordeño en la Salud de la Ubre y la Calidad de Leche

*El sistema de ordeño es el equipo o máquina agrícola más importante de todos los que un ganadero de leche utiliza de forma cotidiana. A través de éste no recoge la cosecha, pero sí ordeña y obtiene la leche que significa su principal fuente de ingresos. La máquina de ordeño, y concretamente la pezonera de la unidad de ordeño, está en contacto íntimo con cada vaca dos o tres veces al día durante 365 días, ¡cada año!*



Pero el equipo de ordeño por sí sólo no extrae la leche, y en cualquier caso, no es sólo el equipo de ordeño el que hace que su negocio de producción de leche sea rentable. Las vacas y los operarios son igualmente importantes.

¿Cómo buscar por tanto el éxito para alcanzar la mejor salud de ubre y calidad de leche?

Sólo el ganadero que consigue que los tres factores mencionados, equipo de ordeño, vacas, y por último, operarios, trabajen siempre juntos de forma coordinada, tiene la clave de un procedimiento eficiente y rentable.

### Claves del Éxito y Rentabilidad

Citamos a continuación las tres claves básicas de mayor importancia que son siempre necesarias para tener éxito y rentabilidad en la operación de la producción de leche:

- Ordeñar vacas sanas.
- Seguir buenas rutinas de ordeño.
- Instalación de ordeño con buen diseño y mantenimiento.

### Ordeñar Vacas Sanas

Como punto más importante, sólo podemos y debemos producir leche partiendo de animales sanos. Recordamos la definición que hace la legislación actual del producto denominado "leche": "Producto íntegro procedente del ordeño completo e ininterrumpido de una vaca o hembra lechera en buen estado de salud, bien alimentada y no cansada".

## Seguir Buenas Rutinas de Ordeño

La rutina de ordeño es pieza fundamental en la obtención de una cantidad y calidad de leche correcta, y depende especialmente del comportamiento diario del operario, es decir, de su actitud y costumbres frente a los animales antes, durante e inmediatamente después del ordeño. A este respecto, nuestra experiencia es que el binomio operario-animal adquiere unas costumbres o hábitos de ordeño, que en función de su mejor o peor ejecución, repercute de forma muy importante en la calidad y cantidad de leche obtenida.

Nunca la rutina de ordeño debiera ser el "factor limitante" en el ordeño y producción de leche, pero nosotros a diario encontramos muchas ganaderías profesionales, donde vacas de alta producción alimentadas correctamente y ordeñadas en máquinas de ordeño de altas prestaciones, sin embargo producen leche en cuantía y calidad altamente deficitarias. Pensando que con total probabilidad sea la rutina de ordeño el factor más fácil de mejorar de los tres factores citados, ¿por qué en cambio es en muchas ocasiones el factor limitante del ordeño y por tanto de la rentabilidad de la explotación lechera?

Una de las formas más sencillas para mejorar el funcionamiento de un equipo de ordeño, ayudar a mantener las defensas naturales de la vaca, reducir el índice de nuevas infecciones, y producir leche de mejor calidad es seguir las conocidas "12 Reglas de Oro del Ordeño Mecánico".

## Instalación de Ordeño con Buen Diseño y Mantenimiento

¿Qué se entiende por una máquina de ordeño bien diseñada? Y ¿qué implica y requiere el correcto mantenimiento de una instalación de ordeño?

Podemos decir que una máquina de ordeño bien diseñada es sólo aquella que ha sido concebida teniendo en cuenta el efecto de la máquina de ordeño sobre la salud e higiene de la ubre.

Es este el criterio más importante a tener en cuenta para valorar el diseño de una máquina de ordeño, ya que influye directamente en su comportamiento y funcionamiento.

La salud de la ubre se expresa a través del recuento de células somáticas y el índice de nuevas infecciones de mastitis en el rebaño lechero.

Un equipo de ordeño funcionando correctamente debería ser capaz de aportar las siguientes ventajas:

- Buena estimulación. Ordeñar con pezoneras adaptadas al animal y a la instalación de ordeño tiene buenos efectos estimulantes. Esto contribuye a una rápida liberación de oxitocina al principio del ordeño y al mantenimiento de su concentración por encima del umbral necesario para la descarga de la leche.
- Limitación de la congestión y del edema. El movimiento de las pezoneras aplica un masaje adecuado en el pezón. Esto reduce la cantidad de sangre y líquido intercelular acumulado en el tejido de la punta del pezón. El diámetro del canal del pezón deja de estrecharse y, consecuentemente, se mantiene el flujo de leche.
- Consecuencia de una menor congestión del pezón. La congestión de sangre y líquido intercelular en el pezón causa molestias e incluso dolor a las vacas. Si las vacas experimentan dolor, se libera adrenalina bloqueando los receptores de oxitocina. Por consiguiente, evitar dichas molestias o dolor ordeñando con pezoneras de calidad contribuye a mantener la bajada de la leche y un alto flujo.
- Tratamiento correcto del pezón. Un masaje del pezón adecuado evita la congestión y mantiene sanos los pezones. Es más difícil que los patógenos penetren en un canal del pezón sano que en uno debilitado.
- Completa extracción de leche. El ordeño con pezoneras bien adaptadas tanto a las vacas como a la instalación de ordeño da como resultado una buena extracción de leche y menos leche de apurado. Los ordeños incompletos aumentan la predisposición de los pezones a nuevas infecciones. Una completa extracción de leche, "expulsa" patógenos de la ubre, la cisterna del pezón y el canal del pezón.
- Reducción de los flujos cruzados y los impactos. Una unidad de ordeño con pezoneras bien diseñadas combina un diámetro ancho del tubo corto de leche con un buen posicionamiento de la unidad de ordeño. El buen posicionamiento conduce a un ordeño rápido y completo. Un buen diámetro del tubo corto de leche reduce la formación de tapones de leche que puedan fluir en sentido contrario e impactar con las puntas de los pezones.

## Funcionamiento del Ordeño

El funcionamiento del ordeño muy frecuentemente se relaciona exclusivamente con el tiempo necesario para ordeñar una vaca. Sin embargo, tan importante para el ganadero es dicho factor, como considerar cuantas vacas se pueden ordeñar por hora por un operario y por la instalación de ordeño. Además, se debe tener en cuenta la producción total de cada vaca individualmente.

Un funcionamiento del ordeño se determina por su capacidad para estimular la bajada de leche, y mantener su descarga rápida y completa.

La calidad de la pezonera, el operario y la instalación tienen influencia en el funcionamiento del ordeño de la vaca en relación a los siguientes aspectos:

- Buena estimulación. Una pezonera bien adaptada al animal favorece una descarga rápida de la leche, un ordeño completo y una menor incidencia de nuevas infecciones.
- Mantenimiento de un alto flujo de leche. El diámetro del canal del pezón no se estrecha como consecuencia de un buen masaje y la consiguiente reducción de sangre y líquido intercelular acumulado en el tejido de la punta del pezón.
- Mantenimiento de una buena salud de la ubre. Las vacas sanas son de más fácil y mejor estimulación. Se ordeñan más rápida y más completamente. Requieren menos trabajo al no precisar especial manejo con lo que el rendimiento de la instalación mejora.
- Reducción de la leche de apurado. Para permitir una planificación más efectiva del proceso de ordeño y, consecuentemente, permitir que un operario maneje más vacas por hora.
- Higiene del ordeño. La higiene del ordeño tiene un impacto importante en la bacteriología de la leche y en la salud de la ubre. Ordeñar con equipos bien diseñados y de alta calidad ayuda a conseguir bajos recuentos de bacterias y células somáticas.
- Facilidad de limpieza. La facilidad de limpieza de un equipo está relacionada tanto con el diseño del mismo como con la superficie del material. Un buen diseño elimina las obstrucciones y, como consecuencia, evita la acumulación de suciedad sobre la que las bacterias podrían establecerse y multiplicarse en el periodo entre ordeños. Una superficie suave es fácil de limpiar.

Como resumen podría decirse que una unidad de ordeño con pezoneras de alta calidad y que esté bien adaptada tanto a las vacas como a la instalación, potencia el funcionamiento del ordeño. Un buen diseño de las unidades y pezoneras aumenta la velocidad del ordeño, mejora la descarga de la leche, y contribuye a mantener una buena salud en la ubre. Estos tres factores son importantes puntos de partida para una alta producción de leche.

Por otro lado, una menor leche de apurado favorece un más alto rendimiento de la instalación y del operario en términos de productividad.

## Mantenimiento de la Instalación

Para el buen funcionamiento y la conservación del valor de la instalación de ordeño, es importante realizar todos los trabajos de mantenimiento con la periodicidad necesaria.

Las operaciones que se deben realizar durante el mantenimiento consisten en desmontar, lubricar, sustituir en caso necesario, y finalmente calibrar todos los elementos cruciales de la instalación.

El mantenimiento preventivo es la única forma profesional de llevar a cabo la operación de ordeño proporcionando las siguientes ventajas:

- Sanidad. Animales más sanos, menos mamitis, mayor productividad.
- Seguridad. Menos problemas técnico-mecánicos, ordeño más rápido, ordeño correcto.
- Calidad de la leche. Menor bacteriología, menor recuento de células somáticas.
- Menos costes. Las averías de emergencia son costosas, sin contar con los trastornos en el retraso del ordeño.

## Conclusiones

No querríamos cerrar este trabajo sin subrayar los mensajes que, en nuestra opinión, deben estar presentes siempre en la mente del productor de leche:

- El sistema de ordeño es el equipo o máquina agrícola más importante de todos los que un ganadero de leche utiliza de forma cotidiana.
  - A través de éste, no recoge la cosecha pero sí ordeña y obtiene la leche que significa su principal fuente de ingresos.
  - La máquina de ordeño, y concretamente la pezonera de la unidad de ordeño, está en contacto íntimo con cada vaca dos o tres veces al día durante 365 días, ¡cada año!
  - Sólo el ganadero que consigue que los tres factores, equipo de ordeño, vacas, y operarios, trabajen siempre juntos de forma coordinada, tiene la clave de un procedimiento eficiente y rentable. El sistema de ordeño es el equipo o máquina agrícola más importante de todos los que un ganadero de leche utiliza de forma cotidiana.
- A través de éste, no recoge la cosecha pero sí ordeña y recoge la leche que significa su principal fuente de ingresos
- La máquina de ordeño, y concretamente la pezonera de la unidad de ordeño, está en contacto íntimo con cada vaca dos o tres veces al día durante 365 días cada año.
- Sólo el ganadero que consigue que los tres factores, equipo de ordeño, vacas, y operarios, trabajen siempre juntos de forma coordinada, tiene la clave de un procedimiento eficiente y rentable.

*Félix Checa Santamaría y José Carlos Esteban Simón.*

**FUENTE:** [www.eumedia.es](http://www.eumedia.es)